

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXX.—Núm. 9.959.

SUBSCRIPCIÓN Un mes. 2 pesetas. Extranjero, trimestre. 20

Prima Viernes 15 de Junio de 1923

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

TEATRO LIRICO. TODAS LAS NOCHES

## La Montería

El éxito del año

DEL MOMENTO

### Una derrota significativa

Hace unas semanas que hablando de la conveniencia de atajar en sus comienzos la campaña de catalanización de Mallorca, intentada repetidas veces, declamamos que toda acción educadora llegaba a ser eficaz.

El catalanismo no era—decíamos—sinceramente separatista. Ni enemigo de España. Lo aparentaba. Y se valía del sentimiento de adhesión a España que despertaba en Cataluña, para luego a título de inquietudes, conseguir del Estado ventajas para su región.

Pero aquellas propagandas y afirmaciones catalanistas, fueron formando una juventud franca, abiertamente nacionalista, enemiga de España, la cual no hallando en el catalanismo histórico satisfacción a sus aspiraciones se han separado de la Liga, creando un nuevo partido, que es hostil a España, y que seguramente no desviará su acción por una modificación del arancel o cualquier otra ventaja occidental.

El resultado de las elecciones de diputados provinciales celebradas el pasado domingo en Barcelona, tiene una significación bien elocuente.

La Liga Regionalista fué derrotada por la Acción Catalana.

Tanta es la significación de esta derrota que el líder del catalanismo don Francisco Cambó, ha hecho renuncia de la acta de diputado y de vocal de la Comisión Política de la Liga, anunciando que se retirará de la vida pública.

El triunfo de la Acción Catalana, no puede sernos muy grato a quienes prosegamos un afecto profundo y sincero a la unidad de la patria española.

El triunfo de la Acción Catalana, es el triunfo del ideal nacionalista. Es la exaltación del ideal puramente catalanista, que se levanta frente a España con ánimos de llegar a la constitución de un nuevo Estado.

Es la afirmación de los ideales sostenidos froticamente por los que ahora han sido derrotados; ideales que fueron puestos y reiterados a la juventud catalana, ideales que formaron una conciencia que no ha podido convivir con la ficción de combatir a España y aspirar al propio tiempo al goce pleno de tantos beneficios pudiera conceder el Estado español, llegando incluso a compartir la gobernación del mismo Estado. La derrota de la Liga Regionalista, no es otra cosa que el triunfo de la parte sentimental que ella froticamente aparentaba.

El triunfo de la Acción Catalana, crea

un nuevo factor en la política catalana, enemigo sincero de España; triunfo que ha sido estimado como un avance considerable en el camino que ha de conducir a Cataluña a la consecución de sus ideales.

No se educa ineffectivamente, escribíamos hace unas semanas. Un ideal expuesto y reiterado un día y otro día, llevando incluso a las escuelas y centros de cultura, acaba por formar un estado de conciencia que si no se combate oportunamente, si no se neutraliza al principio acaba por triunfar.

En esta razón justificábamos las campañas que siempre hemos hecho frente a todo ideal antiespañol que aquí se haya intentado esparcir, combatiendo al propio tiempo las complacencias con que han sido favorecidas ciertas tendencias que como las del nacionalismo catalán acaban un día por afrontar una solución violenta para ver de conseguir la realización de unos ideales contrarios a la ciudad española.

Lo que escribíamos hace unas semanas ha tenido una confirmación plena en el resultado de las elecciones celebradas el pasado domingo.

La Liga regionalista ha sido rechazada por no satisfacer las ansias más radicales de los catalanistas. Y en su lugar ha triunfado la Acción Catalana, nueva organización política cuyos principios son de franca intransigencia frente a España, y cuyo ideal aspira a la liberación íntegra de Cataluña.

asegurando que a la Conferencia asistirá Rober Reynaud como representante de la colonia francesa en Tánger. Los mismos franceses niegan esto, y se sospecha que el propio Reynaud sea quien haya lanzado la noticia para ver el efecto que produce. Aquí puede asegurarse que no existe tal nombramiento ni que se ha hablado de ello.

Nuestros colaboradores

### "SOMNI BLAU,"

A mon amic Fernan Tous i Lladó;

De tal sueño puede considerarse el que una persona que viaja por primera vez en su vida por los aires; al retorno de Barcelona a nuestra Illa Blava, re-empantado en su butaca, cierre los ojos y se esté más de media hora. Verdaderamente hay que considerar a mi amigo un temperamento aburguesado y sibarítico, digno de hacerse público por lo excepcional del caso.

¿Qué soñaría mi amigo a los mil quinientos metros de altura? pues lo natural de oír todos los sueños.

Soñaría que estaba dentro un transparente e infinito azul; cielo azul, mar azul, árboles y tierra azul..... ¡tot blau! pero verdad.

Soñaría que bajo sus plantas tenía una grandiosa esmeralda (Mallorca) flotante en nuestro incomparable mar; que Galatós, Teix, S'Ofre, i Puig Major eran artísticos surtidores que surtían de nuestro arbolado blanco; que un vapor que pasaba por debajo el ave marina si era blanco, tímido, mariposa, y el negro zambon abejorro; pero los dos en sus estelas parecían a los dos jaleos de hilos de oro, que iban a posarse sus extremos en las sienes de la corona de Nuestra Señora de Lluch (Morenets).

Soñaría que las coquetonas y risueñas playas y los bravos e inaccesibles acantilados eran juguetes de nuestra infancia. Unas parejas de buitres revoloteando por debajo el monstruoso pelix volador; los buitres se divisan como raudos venecios y polloromadas golondrinas. Nuestra hermana menor la isla de Cabrera y sus islotes, galantes y hermosas prole de cisnes negros.

La blanca Isla de Menorca pareciera grandioso navío que estuviera anclado en bahía.

El amigo que vivía soñando no podrá decir que los sueños, sueños son—pues el sueño de mi amigo en aquel momento era una realidad....

Sueño feliz, sueño enervante, pero sueño verdad....

No hay duda que el sueño azul de nuestro buen amigo constituyó un caso excepcional.

Muchísimas personas han soñado que volaban, pero volar soñando....

Un comador

### Mujeres...

Alejandra, la diplomática.

No; una mujer haciendo oficios de diplomático, intrigando, espiando, forjando guerras y concertando paces y planeando Tratados, no es una novedad en la Historia; pero siempre estas sutiles figuras femeninas que inspiraban a los Reyes, a los gobernantes y a los embajadores estuvieron en segundo término, entre bastidores, en el recato de la intimidad y en las penumbras del amor. Pero ahora, no; ahora hay ya una mujer investida con la dignidad de ministro plenipotenciario, que va a representar a su patria en una Corte extranjera.

Se llama esta mujer singular Alejandra Kolontal. El Gobierno de Moscú la ha enviado a Christiania y en breve presentará sus credenciales al Rey de Noruega. La democrática Corte, que re-irradió en la villa de Oskarshe, habrá de interrumpir su vida pacífica para recibir con todos los ringorranos de la etiqueta palatina a la primera diplomática, que conoce la Historia y a la representante de una revolución comunista y destructora.

No imaginéis que Alejandra Kolontal es una desgreñada y fanática revolucionaria, capaz de las crueldades, de las injusticias y de los atropellos que se atribuyen a los bolcheviques, o una mujerona destacada de la muchedumbre en una algarada popular que no sepa entrar dignamente en el palacio popular de un Rey y componer ante él un saludo cortésano sin vileza y sin soberbia jactanciosa, haciendo compatible el rendimiento de la cortesía y el mantenimiento de la propia dignidad.

Yo os digo que Alejandra Kolontal «quedaría muy bien». Fué estudiante en su juventud, y antes de que terminara los cursos de Filosofía se hizo sospechosa a la Policía zarista. Emigró entonces, antes de que la enviasen a Siberia, y se instaló en Dinamarca, donde vivió pobremente, dando lecciones, haciendo traducciones para los editores y las re-

vistas, y, a veces, embasteciendo sus manos en rudos trabajos materiales. Redimió de todo esto el amor de un hombre rico; la hizo su esposa y se trasladó con ella a Suecia. Cuando cayó el Imperio de los Czares, Alejandra Kolontal corrió a su país y encontró dirigiendo la Revolución a sus camaradas de la Universidad y de la exproletariado.

Había aprendido en sus viajes todos los ásperos idiomas del Báltico; había templado su carácter en los rigores de la pobreza y en los refinamientos del bienestar; oradora, escritora, poetisa, poses todos los atractivos y todos los encantos del trato humano. Así, la Corte de Noruega no le ha negado el «placet» y la acepta en el coro de los diplomáticos que residen en Christiania. Para el Rey Haakon VII, hermano del Rey de Dinamarca, no es Alejandra Kolontal una desconocida. Estos Reyes son unos hombres sencillos que tienen el reinar por oficio y que cada mañana señalan a pie de sus palacios, se mezclan y confunden con la muchedumbre, entran en las tiendas, visitan a sus amigos y hacen la misma vida que los ciudadanos. El Rey de Dinamarca conocía y trataba a aquel danés que amó a Alejandra, y tuvo noticias de sus desposorios. Muchas veces la oyó discurrir sobre los negocios de Rusia, y cuando se trasladó Alejandra a Christiania, la recomendó a su hermano Haakon, que también la escuchó atentamente y supo por ella noticias que importan a quienes reinan. Ahora, pues, va a continuar el diálogo oficial. Y es una mujer la encargada de restablecer la fraternidad entre Rusia y las naciones del Báltico, que la asientan por el Norte de los mares del mundo.

Mínimo Español

DE PARIS

### La venta Sarah Bernhardt

Paris.—En la galería de Georges Petit ha continuado esta tarde la venta de objetos pertenecientes a Sarah Bernhardt. Hoy se han vendido acuarelas, dibujos y cuadros de Sarah, y se ha obtenido la suma de 82.000 francos.

El señor Sacha Guity ha comprado por 4.500 francos un tintero de china, con una acuarela titulada *Le Vieux Bourg en Ruines*, firmada por Victor Hugo.

Una acuarela, *L'Entree en Venise*, de Waldeck Rousseau, ha sido vendida en 1.520 francos. Un abanico de Sarah ha valido 750 francos. Se han vendido tres retratos de la gran artista en 450, 800 y 850 francos.

Mañana será el último día de venta. El comisario pondrá a subasta un mueble esculpido por la artista para que fuera cuna de su hijo Maurice y que Sarah conservaba siempre en su alcoba. Es un mueble finamente labrado.

### Deportivas

Futbol.—Los próximos partidos con el «Manresa»

Mañana sábado y domingo jugará en el campo de Real Sociedad su primer equipo contra el «Manresa» team conocido en Palma por ser varias las veces que nos ha visitado y contar con grandes simpatías en la ciudad.

Ayer mañana en la R. S. Alfonso XIII se ha recibido carta de dicho equipo de la cual por creerla de interés y que satisficará a los aficionados copiamos los siguientes párrafos:

«Embarcamos en el vapor que sale el viernes de Barcelona, acompañando al equipo nuestro «Presidente» señor Marost. El Centre Sports Manresa se presentará de la siguiente manera: Corrons, Poreyra, Martí, Delgado, Carbó, Zenza, Font, Gavaldá, Homs, Ferrer, Señal y Font, Suplentes Tort y Auguats.»

«Como pueden ustedes ver todos estos jugadores son ya conocidos por el público de Palma, a excepción del medio centro Carbó que serán pocas cuantas alabanzas se le hagan como futbolista, sólo le diré que nos atrevimos a señalarlo como el mejor elemento con que contamos actualmente. Este año ha vuelto a firmar la licencia para jugar con el «Manresa», apesar de haber sido solicitado y con insistencia por el R. C. Deportivo Español, Martineco y Tarrasa; estamos completamente persuadidos que los aficionados de Palma admirarán a este jugador que como digo es verdaderamente prodigioso.»

Como se puede ver por los anteriores párrafos no dudamos que se presentará dos buenas tardes de verdadero juego, mañana y el domingo próximo.

Para que nuestros lectores puedan conocer los resultados obtenidos por el «Manresa» con los teams palmesanos, los damos a continuación:

Partidos jugados en Manresa  
23 Abril 1916, «Manresa» 6 goals, «Velez» 3.  
24 Abril ídem, «Manresa» 7 goals, «Velez» 2.  
6 Enero 1917, «Manresa» 6 goals, «Velez» 1.  
7 Enero ídem, «Manresa» 4 goals, «Veda» 1.  
5 Junio 1922, «Manresa» 4 goals, «Alfonso XIII» 1.  
6 Junio ídem, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 0.

Partidos jugados en Palma  
26 Marzo 1916, «Manresa» 6 goals, «Velez» 5.  
8 Diciembre ídem, «Manresa» 2 goals, «Veda» 0.  
10 Diciembre ídem, «Manresa» 3 goals, «Veda» 1.  
28 Junio 1921, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 1.

29 Junio ídem, «Manresa» 2 goals, «Alfonso XIII» 1.  
16 Julio 1922, «Manresa» 1 goal, «Alfonso XIII» 0.

17 Julio ídem, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 2.  
En total el «Manresa» y el «Alfonso XIII» han jugado 6 partidos ganando el «Manresa» 3 partidos, empatado 1, perdido 2, teniendo en su favor 7 goals y 5 a favor del «Alfonso XIII».

Los partidos darán comienzo a las 5 y media.

POR TELEGRAFO

### EN LAS CAMARAS

SENADO

Madrid, 14 (11 r.)

La sesión del Senado estuvo presidida por el señor Conde de Romanones. En el banco azul toma asiento el señor Alba.

Se abre el debate sobre Marruecos. El señor Maestre reanuda su discurso de ayer. Recuerda que hace mucho tiempo se ocupa de las cuestiones de Marruecos.

Anticipa que no cree en la responsabilidad del general Berenguer. Prefiere a el Raisuni sobre Abd-el-Krim.

Habla de las razones por las cuales el Raisuni no se somete al Jefe, pues se considera con más alta gloria. Ellos no se avienen a rendirle pleitesía.

Elogia las dotes que adornan al sultán del Raisuni; actual Ministro del Interior.

Si estudiamos todos los antecedentes del Raisuni podríamos llegar a decir que su actitud demuestra amor a España.

Dice que Abd-el-Krim no pierde ocasión de desprestigiar por todos los medios al Raisuni.

Alude a las rivalidades familiares entre el Raisuni y la alta autoridad mora. Le ataja el señor Alba, diciendo: No leo ciertos documentos pues no lo estimó patriótico.

El señor Maestre accede. Termina su discurso diciendo que hay que ir a Alhucemas a todo trance sin pactar con Abd el Krim, sino contra él, sin que pesen en este asunto las presiones políticas de ninguna clase.

Interviene el señor Sánchez Toos. Recuerda que en la reunión de expresiones del Consejo habida en casa del señor Maura para tratar del problema de Marruecos. En dicha reunión dice que se habló de los sitios mandos y de la reconstrucción de la Comandancia de Melilla. En todo hubo conformidad. Solamente el señor Melquíades Álvarez dijo que como el núcleo de resistencia estaba en Alhucemas no terminaría la obra si España no iba a Alhucemas. Claro es que no señalaba la fecha.

Opina el señor Sánchez Toos que debía crearse un instrumento condensador de todos los aspectos del problema de Marruecos.

Se lamenta de que los gobiernos no se vean asistidos de la opinión en este problema nacional.

Reconoce que Marruecos impide la nivelación de la Hacienda.

Termina exponiendo la necesidad de un consejo de Gobierno para que acomete la resolución del problema Marroquí.

El señor Alba dice que en vista de las orientaciones del debate contestará cuando hablen otros oradores.

Se lee una enmienda del señor González Llana al Mensaje de la Corona. El autor la defiende.

Afirma que la opinión pública no se comove ante el anuncio de la reforma de la Constitución porque no la sienta ni la desea. Ese es un compromiso de la concentración que por cierto, dice, está ya bastante desconcertada.

Le contesta el señor Azpiteta en nombre de la Comisión exponiendo que se ha abusado bastante de la suspensión de las garantías constitucionales y prensa la reforma de esos artículos de la Constitución.

El señor González Llana insiste en sus manifestaciones.

Después de contestarle el señor Azpiteta retira el señor González Llana su enmienda y se levanta la sesión.

CONGRESO

Madrid 14 (11:30 n.)

En la sesión de esta tarde hubo gran animación.

Preside el señor conde de Romanones y en el banco azul toman asiento los señores Aizpuru y duque de Almodovar y Marques de Alhucemas.

El señor Prieto pide una declaración terminante al Gobierno sobre la política que piensa desarrollar en Marruecos y si cree que la autoridad es suficiente para implantar el protectorado.

Cree inoportuno el nombramiento del general Martínez Anido para la Comandancia general de Melilla, pues no podemos olvidar su intervención en el Gobierno civil de Barcelona.

Parece que lo acaecido en Marruecos lo ha originado el no haber respetado nosotros el derecho de gentes y porque sigue manteniéndose la posición de Tizzi Assa, que es una posición sin medios de resistencia.

«Es cierto—pregunta—que el Gobierno ordenó se abandonara aquella posición y que las autoridades militares de Melilla no lo hicieron?»

El Ministro de la Guerra y el Presidente del Consejo exclaman: —Completamente falso. Sigue el señor Prieto diciendo que se lucha para imponer el Protectorado, que nada tiene que ver con la defensa de la Patria.

Regional F. C.

Del presidente del «Regional F. C.» hemos recibido un atentado B. L. M. invitándonos a los partidos que tendrán lugar los días 17 y 18 en el Campo de su propiedad junto al Velódromo de Triador y en el que contendrán por primer equipo con el primero del «España F. C. de Villa Carlos». El encuentro ha despertado mucho interés para poder apreciar el juego de los mahoneses.

### VARIEDADES

Perfume nuevo

Hace algunas semanas que una mujer encantadora, de esas cuya fantasía está siempre en acción, ha inventado un perfume que goza, por ahora, de todo el furor de las lindas parisienas.

Lo más raro de este perfume es que su aroma varía según la persona que lo usa, y siempre es agradable y atractivo. Muchos químicos notables, dándose a este hecho, han experimentado con varias personas y siempre con el mismo resultado.

Sobre la piel de una morena, el olor que sobresale es el del clavel, misterioso e indefinido. En una rubia, parece más bien un ramo de violetas, lilas o nardos. Sin embargo, no hay una regla absoluta; más bien desde el aroma según la persona que lo lleve, al grado de oírlo en dos personas a la vez.

De los análisis que se han hecho se deduce que está compuesto con las sustancias siguientes: 20 gramos de extracto de petalías, mezcladas con 25 gramos de alcohol a 90 grados, a los cuales se agregan tres gramos de tinte de benjuí y un vañilla y 10 gramos de agua de rosas. Una vez mezclado todo esto, se obtiene un conjunto de aromas de flores frescas, que es delicioso.

Comunicación con las minas

La preocupación constante de los ingenieros del establecimiento de comunicación entre el interior y exterior de las minas en casos de catástrofes, en grupos más o menos numerosos de mineros quedan sepultados, sin posibilidad de facilitar, con sus indicaciones, los trabajos de salvamento.

La «Westinghouse Electric and Manufacturing Company» ha cooperado a la realización de ensayos de comunicación por telegrafía sin hilos, llevados a cabo en la mina de carbón que el «Bu-

reau of Mines» posee en Brudeton (Pensylvania, Estados Unidos de Norteamérica), y que han demostrado, aunque no se ha llegado a soluciones verdaderamente prácticas, que ese medio de comunicación puede prestar excelentes servicios en caso de accidentes, ya que el uso del teléfono, muy generalizado en las minas, requiere una constante vigilancia y aislamiento de la línea, que la mayoría de las veces se interrumpen al ocurrir la catástrofe.

En los ensayos citados se ha logrado comunicar perfectamente a través de unos 20 metros de terreno carbonífero, si bien es verdad que se operó con aparatos de ondas de corta longitud, y la disminución de la intensidad con la distancia es muy sensible en ese medio.

Sin duda el «Bureau of Mines», continuará sus experiencias, cuyo satisfactorio resultado hace suponer que puede llegarse a la comunicación radiotelegráfica perfecta en las minas, no ocultándose a nadie la transcendencia que ello puede tener en momentos dados.

### ¿No habrá Conferencia de Tánger?

Tánger.—Haciendo uso de la licencia que tenía solicitada marchó hoy por vía Gibraltar para Francia el ministro de esta nación aquí. Le despidieron algunos ministros de otros países y el personal de su Legación.

Relacionan algunos este viaje con la anunciada Conferencia de Tánger, pero, desde luego, hay que advertir que el ministro tenía solicitada desde antes esta licencia.

No se tienen aquí grandes esperanzas de que se llegue a un definitivo acuerdo sobre Tánger en la mencionada Conferencia, y aun se cree por algunos que no llegará a celebrarse, como otras veces que también estuvo anunciada.

Se considera infundada la noticia publicada por algunos diarios franceses

FABRA

# INFORMACION

## Del Gobierno Civil

El señor Gobernador nos ha entregado esta mañana la siguiente nota: Director general Administración en telegrama de ayer comunica lo que sigue:

Ruego a V. S. se sirva hacer público por el Boletín Oficial de la provincia y periódicos locales que se ha puesto a la venta en la Administración de la *Gaceta de Madrid* la edición oficial de la nueva Instrucción para la contratación de los servicios provinciales y municipales de 22 de Mayo último al precio de una peseta.

El señor Sanmartín nos ha dicho que pocas cosas tenía que comunicarnos, pues no solo no tenía noticias de interés de Madrid, sino tampoco locales. Que tiene dadas instrucciones terminantes para que se cumplan con todo rigor las nuevas tasas acordadas para la venta de productos comestibles.

## Pagesia Mallorquina

Anoche en el salón de la Fotografía Amer, de don Ernesto Guardia, tuvimos ocasión de oír la suite n.º 1, de música popular de nuestra tierra, que el incensable folklorista don Antonio Pol, ha recogido bajo el título «Pagesia Mallorquina», la cual ha sido transcrita a rollos para pianolas por la Casa Victoria de Barcelona.

El señor Pol, prosiguiendo su labor encomiable de divulgar las cosas propias de Mallorca, recogió de las tal cual las mantiene tradicionalmente al pueblo, ha formado esta «suite» con los siguientes motivos:

Tonada des Batre, preludi de Xeremies, mateixa de Marratxi, copeo de Sinenet, tonada de S'emmurada, copeo de Manaco, s'esceixeda, bolero de Valldemosa y termina repitiendo el motivo del preludi de Xeremies.

La audición del rollo, reunió en la fotografía Amer, a unos cuantos amigos, amantes de nuestra música popular, quienes felicitaron calurosamente al señor Pol, animándole a proseguir su labor mallorquinista, a cuyo felicitación unimos la nuestra cordialmente.

## Bando sobre subsistencias

El Alcalde señor Forteza ha ordenado que será fijado en los sitios de costumbre el siguiente bando:

«La Junta provincial de Abastos en sesión celebrada el día 9 de los corrientes, acordó fijar las siguientes tasas:

### Pan

Pan blanco de 1.ª a 65 céntimos de peseta el kilo.  
Pan blanco de 2.ª a 60 id. id. id.  
Pan moreno de 1.ª a 50 id. id. id.  
Pan moreno de 2.ª a 45 id. id. id.  
El pan blanco de primera y el moreno de segunda, se expendirán necesariamente en piezas de dos kilos y de kilo.

Todas las piezas de las clases de pan que anteceden llevarán un sello de la panadería donde ha sido fabricado y el peso que les corresponda. Las piezas de pan que tengan mas de treinta gramos de merma por kilo, serán decomisadas.

### Carnes

Solomillo a 850 pesetas kilo.  
Buey, vaca y ternera sin hueso, a 5 id. id.  
Buey, vaca y ternera, con hueso, a 250 id. id.  
Cordero, costillas del joco a 5 id. id.  
Cordero, costillas del llom, a 375 idem idem.  
Cordero, pierna, a 375 id. id.  
Cordero, carne de las demás partes, a 340 id. id.

En las carnes de buey, vaca o ternera con hueso, no se admitirá más que un cuarto de kilo—250 gramos—de hueso por kilo.

### Pescados

Calamarines, Llobarros, 6 ptes. kilo.  
Págaro, Denton, Mero, Oriola, Salmoneos (grandes), Sigala, Lengüedo, Calamares, 5 id.  
Merluza, Escorbat, Pejeles, Grimaldo, Arañas (grandes), Batas (grandes), Caprog (grandes), Salmoneos (pequeños), Pescado de palangre (tamaño grande), 350 id.  
Gallos, Besugo, Sard, Morrás, Sirviola (pequeña), Anguila, Mabrés, Atún (sin hueso), 350 id.

Espeps, Congrio, Roqué (grande), Obladas, Arañas monjas, Escorperas, Serrans, Oriola, Lampuga, Salmoneos (pequeños), Pescado de palangre (tamaño regular), 325 id.  
Rafels, Óntaras, Emperador, Palomide, Sirviola de corte, Atún (con hueso), 3 id.

Morenes, Saupes, Bonito, Sípías, Lillas, Verdoro, Papols, Roqué (pequeño), Jarret de Bañalbufer, Bisco, Sorellis, Vogas, 250 id.  
Sardina (pequeña), Gules, Xucles, Morralls, 175 id.  
Jonquillo, Boquerón (slagroc), Arenols, 125 id.

Mélveres, Jerret de bon, Escat, Quisones, Peludas, Alaxta (grisols), Pulpols, Clavell, Ratjada, Pestils, Grisols, Gatons, 1 id.  
Músles, Moixó, Tetes, Boni-sús, Ferrasas, 050 id.  
Cranques, 075 una.  
Muscols, 015 docena.

La langosta, langostines, ostras y en general los mariscos están exentos de tasa.  
En las tasas anteriores no estarán comprendidos los pescados de los palangres, que tendrán la tasa especial que a continuación se expresa y estarán en la plaza en puestos especiales y con el correspondiente distintivo para evitar confusiones por parte del público.

Calamares, Salmoneos (grandes), Denton, Págaro, Arañas (grandes), Mero, Caprog (grandes), Pagel, Lengüedos (grandes), 550 ptes. kilo.  
Sard, Escorperas (grandes), Serrans, Tormosot, Escorbats, Ratas, Vacas, Grillas, Mol-leres, 450 id. id.  
Roqué (variado), 4 id.  
Obladas, 350 id.

Todas las tasas precedentes empezarán a regir, tanto en esta capital como en el término municipal de Palma, el día 15 de los corrientes. Las contravenciones serán castigadas con multa de 100 a 5000 pesetas, según los casos y circunstancias que concurran en la infracción, por la Junta provincial de Abastos y sin que ello sea obstáculo a la imposición de la penalidad consiguiente por desobediencia y a que se estime de aplicación lo dispuesto en los artículos 265, 318 y 558 del Código penal, según dispone el artículo 7.º del Real Decreto de 18 de Enero último. El Gobernador-Presidente de la Junta, José Sanmartín Herero.

Aparte de los oportunos acuerdos que tome esta Junta de subsistencias reabando del Excmo. señor Gobernador Civil la prohibición de embarques según queden o no suficientemente abastecidos los puestos públicos de venta; aparte también de los nombramientos de Inspectores delegados de la expresada Junta y de las determinaciones que tome esta Alcaldía referentes al régimen de los mercados, encarezco a los señores Tenientes de Alcalde en particular y a todos los ciudadanos en general, para que me denuncien cualquier infracción o fraude respecto a calidad y peso de los citados artículos de consumo, para poder ampararlos con toda mi autoridad e imponer los máximos correctivos que señala la Ley.

Palma 12 de Junio de 1923.—El Alcalde, Guillermo Forteza.

## Fiestas en honor a la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

El programa de las fiestas religiosas que han de celebrarse en la iglesia del Santo Hospital dedicadas a la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, ha sido constituido como sigue:

Día 15 de junio, a las siete y media de la tarde con el rezó del Rosario dará principio un devoto Quincenario, que continuará a la misma hora los días consecutivos.

Día 23 junio, a las siete y media de la tarde empezará solemnemente la exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Antonio Vely.

Día 30 junio, a las diez, Tercia y Misa Mayor, procesión por el patio y exposición del Santísimo con lo que se dará principio a la Oración de Currenta Horas.

Día primero de julio, Exposición y prima, a las cinco; a las siete y media, Comunión general; a las diez Tercia y Misa solemne, predicando el reverendo don Juan Tomás.

Por la tarde, completas, maitines y laudes solemnes.

Día 2 julio, Exposición y prima a las cinco y media, a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las cinco, vísperas, completas, maitines y al anocheoer tendrá lugar un rato de meditación.

Día 3 de julio, a las nueve y media Misa cantada en sufragio del alma de los Cofrades difuntos.

Día primero de julio, Exposición y prima, a las cinco; a las siete y media, Comunión general; a las diez Tercia y Misa solemne, predicando el reverendo don Juan Tomás.

Por la tarde, completas, maitines y laudes solemnes.

Día 2 julio, Exposición y prima a las cinco y media, a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las cinco, vísperas, completas, maitines y al anocheoer tendrá lugar un rato de meditación.

Día 3 de julio, a las nueve y media Misa cantada en sufragio del alma de los Cofrades difuntos.

Día primero de julio, Exposición y prima, a las cinco; a las siete y media, Comunión general; a las diez Tercia y Misa solemne, predicando el reverendo don Juan Tomás.

Por la tarde, completas, maitines y laudes solemnes.

Día 2 julio, Exposición y prima a las cinco y media, a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las cinco, vísperas, completas, maitines y al anocheoer tendrá lugar un rato de meditación.

Día 3 de julio, a las nueve y media Misa cantada en sufragio del alma de los Cofrades difuntos.

Día primero de julio, Exposición y prima, a las cinco; a las siete y media, Comunión general; a las diez Tercia y Misa solemne, predicando el reverendo don Juan Tomás.

Por la tarde, completas, maitines y laudes solemnes.

Día 2 julio, Exposición y prima a las cinco y media, a las diez, Tercia y Misa mayor.

dos heridas una de importancia en el pecho y la otra en un costado. Hoy, según se nos ha manifestado desde el benéfico establecimiento se hallaba mejorada.

## Abogados del Estado

Publica la Gaceta una real orden disponiendo que se tengan por convocadas las oposiciones a ingreso en el Cuerpo de Abogados del Estado para cubrir once plazas vacantes en la actualidad y diez más de aspirantes, señalando el día 2 de Enero del año próximo para dar comienzo los ejercicios, admitiéndose las solicitudes hasta el 30 de noviembre del corriente año y que la Dirección general de lo Contencioso proceda a publicar el programa para dichas oposiciones.

## Nuevo Canónigo

A las once de esta mañana se ha reunido el Cabildo Catedral para la provisión de la Canongía vacante.

Poco antes de las doce se ha comunicado que el nombramiento había recaído en el Rdo. don Gabriel Munteran, Párroco de Santa Eulalia, a quien felicitanos.

## Peregrinación a Lourdes

Se avisa a los señores peregrinos que han empezado los ensayos y el triduo preparatorio en la iglesia de San Felipe Neri.

Se advierte igualmente que los de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase pueden recoger los pasajes y gule, que ya se han recibido. Los de 3.ª clase económica podrán recogerlos los días 15 y 16.

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 3 a 5. La Comisión invita de nuevo a la Misa de Comunión que se celebrará en el camarín de Nuestra Señora de la Merced, a la llegada a Barcelona. Ninguno ha de faltar.

Nota.—Hay disponibles algunas plazas de 2.ª y 3.ª clase, causadas por enfermedad.

Si alguien quiere aprovecharlas avise cuanto antes.

## Banquete celebrado por los veterinarios

Ayer tarde se reunieron en banquete en el «Hotel Mediterraneo» una numerosa representación de veterinarios de esta isla para conmemorar el triunfo alcanzado por haber sido elegido Senador del Reino el Excmo. y Ilmo. señor don Dalmacio García Iscara, Inspector general del Cuerpo de Higiene pecuaria, el primero de su clase que ha conseguido tan alta investidura.

El Presidente del Colegio de Veterinarios de esta provincia señor Bosch dió lectura a una expresiva carta de dicho señor en la que agradece el homenaje que se le ofrece y lamenta que la distancia y muchas ocupaciones le priven estar a nuestro lado en el acto que estamos celebrando, aplicando se le tenga presente en espíritu, ofreciendo a todos los compañeros el más sincero testimonio de consideración y afecto y que laborará en su nuevo cargo cuanto pueda en favor a la clase por la gran devoción que le tiene.

Al descorcharse el champán todos los comensales, levantaron su copa para celebrar el acontecimiento más extraordinario en los anales de la historia de la Veterinaria, que quedará grabado con el nombre ilustre de tan esclarecido veterinaro que por su talento y propios merecimientos acaba de conseguir la investidura de Senador, acordándose reiterarle telegráficamente la más sincera felicitación.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

—Por haber amenazado de muerte a un vecino de Santañi, ha sido denunciado y puesto a disposición del señor Juez correspondiente un vecino de aquel pueblo.

—La policía ha intervenido esta pasada noche en una algarada que ha producido cierto individuo, al zurrar a un prójimo en la calle del Teatro Balear. Ha sido denunciado el hecho al Juzgado.

—En la calle de San Magin ha volcado una moto con sidecar, sacando el conductor del perance una acentuada contusión en la cara.

Ha tenido que ser trasladado a Palma en carruaje.

Por cuestión de intereses han sostenido esta mañana acalorada disputa llegando a las manos dos vecinos de Lluchmayor.

El hecho ha tenido lugar en la calle del Teatro Balear.

## Discurso de ingreso

Por el Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca, en atento B. L. M. hemos sido invitados a la sesión pública que celebrará dicha Corporación el domingo próximo 18 de los corrientes, a las 12 y media en punto, en la cual el Sr. Socio electo don José Ogazón leerá el discurso de ingreso sobre el tema: «Desinfección, ácido cianhídrico, contestándole el Socio, numerario Ramon Rotger.

Agradeceos la atención.

## Del suceso de ayer.—El agresor capturado

A lo dicho ayer, relativo a la agresión de que fué objeto la vecina de la calle de la Pólvora Francisca Tur, por parte de un individuo ibicenco, podemos añadir, que este sujeto que se llama Juan Torres Torres, un hijo suyo, que está ausente y la agresión vivían juntos en la misma casa.

El suceso se desarrolló por cuestión de amores.

El agresor ha sido detenido por una pareja de policía, esta madrugada a las una y media, en un café de la Plaza de Abastos.

Al detenerle se ha mostrado sorprendido, y a las preguntas de los policías relativas a los móviles que le habían inducido a cometer su delito, ha dicho que no sabía nada, que no se acordaba de nada y menos de que hubiera cometido alguna mala acción.

Con motivo de otras preguntas ha dicho que ignoraba hubiera acogido a nadie.

La policía, convenientemente maniatada ha conducido al Juan Torres a Capuchinos, poniéndolo, esta mañana, a disposición del Juez de primera instancia que ha de entender en el hecho.

La Francisca Tur, que como dijimos, ingresó en el Hospital Provincial, tiene

Complicación «star».—A última hora se recibió por premio otro frasco Termos regalo de la armería de don Ignacio Piz, lo cual permitió adjudicar el 3.º premio que ha correspondido a don Miguel Cerdá.

## Un incendio

La guardia civil del puesto de Manacor en comunicación de fecha de ayer dirigida al señor Gobernador, le dice que se declaró un incendio en la casa núm. 18 de la calle de España de aquella ciudad.

El fuego que en los primeros momentos denotaba extraordinarias proporciones, pudo ser sofocado al cabo de algunas horas por la misma guardia civil, auxiliado por gentes del pueblo y otras autoridades.

Se quemó una importante cantidad de paja que había almacenada en la habitación donde se inició el fuego, destruyéndose techumbre de la misma.

Las pérdidas materiales se calculan en un valor aproximado de 500 pesetas.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

D. José Carmona Triguera, oficial de Inspección de Hacienda ha sido destinado a prestar sus servicios en la Administración de Propiedades.

El oficial segundo de Administración de Propiedades de esta Delegación D. Manuel Pastor, ha sido destinado a prestar sus servicios en esta Inspección de Hacienda.

### DE VIAJE

Ha llegado a Palma el Inspector de Hacienda de Barcelona, D. Jaime Semir.

También han regresado de su viaje a la península el capitán de corbeta don Juan Delgado, el coronel del Cuerpo de Sanidad Militar D. Bernardo Riera, el médico D. Francisco de Sales Aguiló y el redactor de La Almudaina señor Peyró.

Tienen decidido viaje a Barcelona para donde saldrán esta noche, el teniente de Caballería don José Castro, el capitán don Eduardo Iuste, don Alfredo Sa, don Luis Fernández, don Pedro Mesquida, don Lorenzo Roca, don Vicente de la Cruz, don Juan Bofill y don Rafael Tomas.

También marchará el general don Germán Brendals.

Esta mañana ha llegado de Valencia, don Tomás Mora, don Juan Verí, don Emilio Sastre y don Pedro Launa.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—San Quirico y Santa Julitta mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Cruz, que la Pia Unión y el Apostolado de la Oración dedican al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis y media, a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las cinco (actos de coro, a las siete y cuarto Rosario, continuación del Triduo solemne con sermón por el reverendo P. Miguel Roselló, de los SS. OC. con música y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Jaime durante la misa de seis empezará el Octavario de predicación por el reverendo señor Párroco de esta parroquia para que el último domingo de Junio puedan luchar la indulgencia del Jubileo.

En San Felipe Neri a oración Nocturna por el turno de San Felipe Neri. Visita.—A Nuestra Señora del Carmen en Santa Teresa.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Valencia el vapor Jorge Juan, con pasaje, la correspondencia y carga.

Procedente de Cardiff el vapor español Banderas, con un cargamento de carbón mineral.

Procedente de Almería el pailebot Calafiguera, con cargamento general.

Procedente de Cabrera la gasolinera Calafat.

SALIDAS.—Para Barcelona, debe salir esta noche el vapor Mallorca, con el correo, pasaje y carga.

Para Cabrera la gasolinera Calafat. Para Valencia el laud Maria.

## De Teatros

### Lirico

La de ayer fué noche de triunfo para el coliseo de la calle de Conquistador. El éxito de La Montería corrió parejas con el reclame de que venía precedida y con la expectación que era esperada.

Digamos que el teatro estaba brillantísimo, y que la numerosísima concurrencia que allí se congregó recibió desde los primeros momentos la obra con verdadero agrado, el cual se convirtió en entusiasmo, no cesando las ovaciones en toda la velada.

Hay que decir antes que nada que el público correspondió dignamente al esfuerzo de la empresa, y llenando el teatro, demostró su satisfacción por ver que la dirección del Liceo no ha cesado en sus afanes hasta lograr traer a Palma este espectáculo, venciendo dificultades inabarcables que lo hacían punto menos que imposible. Co no de costumbre nuestro público ha sabido premiar esta labor.

El clon de la función de anoche era en realidad el estreno de La Montería y con la apreciación rotunda que hacemos al principio de estas líneas podría darse por terminada esta reseña. Un triunfo grande y un público que salió encantado del espectáculo.

Con La Montería el maestro Guerrero ha conseguido el principal objeto, el único para llegar al éxito: escribir una música alegre y juguetona, que se pega fácilmente al oído y que el público la tateara a la primera audición. Es una partitura al alcance del público, de la cual todos los números son escuchados con agrado.

Si fuéramos a analizar todos los números, para todos tendríamos que verter elogios, pero hay que afirmar que los dos que ayer batieron el record del éxito fueron el «Fox de la marmaración» de fractura delicada y exquisita que se

bió dos veces y el tango milonga «hay que ver» que la Amparito Mari tuvo que cantar hasta cuatro veces entre grandes ovaciones.

El primero de dichos números fué luego repetido al tocase como intermezzo y el «hay que ver» con el truce de la proyección de la letra para que el cantante público se repitió hasta tres veces más.

En este número el éxito fué enorme pues lo cantaron a coro todos los espectadores, como si lo hubieran ensayado. La novedad resultó de gran efecto y ella por sí sola bastaría para asegurar el éxito de la obra.

Tuvo también que repetirse la marcha de los monteros y fueron justamente aplaudidos los dos del primero y tercer cuadro, muy inspirados y ricos en armonía.

El libreto es entretenido y bien dialogado, y el asunto del mismo está limpio de toda chabacanería y muy apropiado para nuestro público.

La interpretación de la obra fué irrefragable escuchándose solo elogios en honor de todos los artistas que bordaron sus respectivos papeles.

El tenor Sr. Guitart fué el héroe de la velada, cantando todos sus números de manera admirable y deleitando al auditorio con su bonita voz y su fraseo irrefragable. Escuchó ovaciones tan grandes como merecidas.

La señorita Huertas de voz extensa y bien timbrada cantó muy bien su parte y cosechó muchos aplausos juntamente con el señor Cosin, delicioso de vis cómica y con la señorita Martí.

Todos los demás artistas contribuyeron al mejor conjunto.

La presentación de la obra sin olvidarse detalle siendo especialmente celebradas las cuatro decoraciones, de mucho efecto y muy bien entonadas de color.

En resumen que hay Montería para rato y que todo Palma desfilará por el Liceo, para cantar el «Hay que ver» y aplaudir la deliciosa música del maestro Guerrero.

La función empezó con el estreno de La Pelusa, un sainete de Ramca Martín habilmente escrito y que sirvió para que el primer actor señor Vallejo hiciera gala de su excelente voz y de sus relevantes condiciones, siendo muy aplaudido.

Durante la velada funcionaron ocho potentes ventiladores que hacían muy agradable la temperatura en la sala.

Esta noche a las nueve, repírase de La reina de las Dolores y segunda representación de La Montería.

Mañana a las seis y cuarto La reina de las Dolores.

Por la noche estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros de Ramos Martín y el maestro Guerrero titulada Colilla IV y tercera de la obra de gran éxito La Montería.

Esta mañana a las once ha tenido lugar la vista en juicio oral y público con intervención del Tribunal del Juro de la causa instruida por el Juzgado de Lugo contra Felipe Morell, acusado de haber dado muerte a Damián Fons en una rifa que sostuvo con éste por cuestión de intereses en el café Cana Angelina de Campanet el 10 de septiembre último a las 8 de la noche, siendo ambos a la calle en donde el Morell, le infringió con un cuchillo dos heridas, una en el corcón y otra en la ingle a Damián Fons que le causaron la muerte instantáneamente.

Formaban la sala el presidente D. Maximiliano Bravo y los magistrados señores Orbeta y Saujau.

Representaba el Ministerio público el teniente fiscal D. Fernando López de Sagredo, de la defensa del procesado se ha encargado el abogado Sr. Amengual y la acusación privada ha corrido a cargo del letrado Sr. Suau.

Una vez constituida la sala y verificado el sorteo de los jurados se ha procedido al

Examen del procesado

A preguntas del Ministerio fiscal contesta el procesado diciendo que desde hace bastante tiempo el Damián Fons le venía exigiendo que le pagara 100 duros que debía a su suegro a lo que se negaba diciendo que los había pagado quien los debía, por lo que el Fons le amenazaba e insultaba diciendo que le mataría. Explica que un día al regresar del trabajo en su carro el Fons le detuvo apremiándole, y teniendo que acudir a Magdalena Isern, dueña de Cana Angelina, la que sacó una jofaina y le curó varias heridas que en la cara le había producido el Fons, por lo que el procesado, se vió obligado a dar cuenta de ello al Alcalde de Campanet.

A preguntas del Fiscal explica que el día de autos a las 7 y 1/2 de la noche fué a Cana Angelina a tomar café y poco después entró el Fons, quien como de costumbre le amenzó e insultó reclamándole las 500 ptes. que decía le adeudaba, viéndose obligado a la dueña del café a echarlo fuera de la casa, y volviendo poco después a entrar insultándole de nuevo, por lo que procurando que no lo viera salió el procesado del café marchando en dirección a su casa, y al hallarse a unos diez pasos notó que le seguían, volviéndose y encontrándose con el Domingo Fons, quien sin mediar palabra alguno se agarró a él pegándole, y viendo el procesado que el interfecto sacaba un arma procuró cogerla y no lográndolo, consiguió que cayera al suelo, de donde la recogió.

Entonces salió al lugar de la lucha, Jaime Perelló, primo del interfecto, quien cogió al procesado por la espalda mientras el otro le pegaba por delante y en esta posición y en legítimo derecho de defensa usó del arma recogida del suelo causando al Fons las heridas que le produjeron la muerte.

A preguntas del acusador privado, niega que en la noche de autos al dirigirse a su casa, se detuviera en casa de una tal Magdalena apodada Sa Pobla a entregarle un racimo de uvas y pedirle que le dejara un cuchillo para defender-

## La retirada del Sr. Ferretja

Se nos ruega la inserción de la siguiente carta: Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy señor nuestro saludamos a la nevolutona para que tenga la bondad publicar las siguientes líneas que justicia nos corresponde dar a conocer al público.

Mando a sus atentos s. s. q. b. a. d. ro Juan Bonet Grimalt.—José P. Simonet.—Miguel Ramis Barceló.—Andrés Moll Vidal.—Jaume Mat Font.

Firmada por el Presidente y Secretario (abi si que hay bastidores) de la Agrupación Socialista de Palma ha publicado una carta en la que se hace una imputación injuriosa suponiendo juguete de unos elementos disruptos.

A ello hemos de contestar que somos mayores de edad, sabemos nuestra obligación, adonde vamos y que muchas que sean las habilidades que empleen no se nos derivará en nuestro camino. En cuanto a que se ha cometido una ligereza basta saber antes de tomar resolución alguna, como al actual Secretario de la Agrupación quien nos confirmó que Julián Ferretja era baja y que se le había tirado la representación de ese porque era indigno de tenerla.

Y nada más, como es es pleito toral no nos parece justo ni necesario tener que entablar discusiones con partido que se compone de dos docenas de afiliados de los cuales media docena solamente son electores.

El tiempo dirá si nuestra actitud es o no perjudicial para el fin que proponemos.

Sobre el mismo asunto, hemos publicado esta otra:

Sr. Director de la LA ULTIMA HORA. Muy señor mío: Le agradezco mucho que las siguientes líneas contestando a la carta que, sobre mi retirada de Ayuntamiento, me dirige una Comisión de electores del tercer Distrito, de S. S. q. l. e. l. m. Julián Ferretja.

Palma 16 junio 1923.

Contestando a la carta «que una Comisión de electores del tercer Distrito, me nombra y en el de doscientos y cuarenta electores más, según documento que obra en mi poder y que me ha llegado el día 12 me dirige explicándome me vuelva a ocupar el cargo de concejal, me veo obligado a contestar públicamente considerando razonable digna de atender dicha petición, y a partir de la próxima sesión, me retiraré al Ayuntamiento para ocupar el muestro que antes ocupaba, ahora mucho más razón, ya que sin motivo alguno y haciendo obrar el desquite me ha aludido en forma deprecatoria, millante y amenazadora.

No me resta más que dar las gracias cuanto se han interesado por mi desenojoso asunto.—Julián Ferretja.

EN LA AUDIENCIA

# Mas Telegramas

## La política

El proyecto sobre tenencia de armas. Madrid 14 (11 n.)

El señor López Muñoz ha dicho que aun no tenía terminado el proyecto sobre tenencia de armas. En el Consejo del sábado le daría un examen.

Desde luego negó que se establezca una penalidad de seis meses a un año y un día de prisión.

Los ferrocarriles secundarios. Una comisión de diputados y senadores conferenció con el señor Gasset para interesarle que el asunto de los ferrocarriles secundarios se resolviera cuanto antes, lo mismo que todo lo referente al problema ferroviario.

El señor Gasset ha dicho que según los cálculos de los ingenieros agrónomos la cosecha general presenta un superavit sobre el año anterior.

Solamente en trigo se calcula un aumento de 4.500.000 quintales métricos.

## España en Marruecos

Convoy a Tizzi-Asa. Madrid 14 (11 n.)

Melilla.—Sin que el enemigo nos hostilizara, se llevó el convoy a Tizzi Assa. La bandera del Tercio ha ocupado esta mañana sin resistencia una loma coronada en las avanzadas.

Reina tranquilidad completa. No hubo paque.

Evacuación de heridos. Melilla.—El señor Silveira regresará el lunes a Tetuán.

Definitivamente en la presente semana se hará una nueva evacuación de heridos y enfermos a los hospitales de la península.

## ECOS VARIOS

Entierro de un policía. Madrid 14 (11 n.)

Zaragoza.—Se ha verificado el entierro del policía Salazar. El cadáver estaba colocado en un ataúd blanco, y sobre este figuraba el gorro y el uniforme.

El ataúd fué llevado en hombros por sus compañeros.

En la plaza de Basilio Paraiso se unió a la comitiva del coche mortuario que llevaba el cadáver del hermano de Salazar, que murió ayer a causa de la impresión que le produjo el fallecimiento de aquel.

También llevaba numerosas coronas. Presidía el duelo el obispo de auxiliar las autoridades civiles y militares. Asistió numeroso gentío.

Los restos se inhumaron en el cementerio de Torrero.

Dimisión de un Gobierno. Madrid 14 (11 n.)

Bruselas.—Ha dimitido el Gobierno con motivo de la cuestión de la Universidad de Gante.

Un duelo. Madrid 15 (4 m.)

Los periódicos dicen que esta tarde cerca de Cuatro Vientos probando unas espadas el capitán de aviación Sr. Gallarza y el ex capitán Alberto Bayó, el primero resultó herido en el costado izquierdo.

Gobernador detenido. Tientsin.—Anoche llegó el presidente de la República Li Juan Homs, siendo inmediatamente detenido por el Gobernador Civil de esta capital.

## De Barcelona

La huelga de transportes. Barcelona 15 (6 m.)

Durante todo el día de ayer, siguió en el mismo estado la huelga de transportes.

Al medio día recibió el señor Gobernador las bases que los patronos presentan por su estudio al Comité de huelga.

Dichas bases están redactadas en la siguiente forma: Empezar haciendo notar la competencia que hacen al puerto de Barcelona los puertos extranjeros de Génova y Marsella.

Piden que la contratación de obreros para el puerto sea absolutamente libre.

Que los obreros acepten la reglamentación del trabajo en cada industria.

Que se prohíba toda clase de cotizaciones donde se efectúan trabajos.

La jornada de trabajo durará sesenta horas semanales en los obreros carreteros y descargadores, realizando, cuando sea preciso, horas extraordinarias de trabajo.

Y, por último, la jornada empezará a las siete de la mañana.

Lo que dice el Gobernador. El gobernador civil al recibir a los periodistas dijo que seguía sus gestiones para la solución de los conflictos sociales.

Dijo que las impresiones que tenía de ellos eran buenas y que creía que no tardarían en ser vencidas pequeñas deficiencias entre ambas partes.

Añadió que no creía fuera precisa la reunión de patronos y obreros para discutir la forma de dar solución al conflicto.

El gobernador agregó, por último, que había reunido a los representantes de los obreros.

La impresión es de que se han resuelto las mayores dificultades para el arreglo al que se llegará pronto.

Otra huelga en puerta. Entre los empleados y obreros de La Catalana de Gas y Electricidad, existe disgusto por no haber contestado toda vía la gerencia a las bases presentadas por los obreros.

Los más exaltados abogan por la huelga inmediata.

Proclamación de diputados. Sin incidente alguno se ha efectuado

en esta ciudad la proclamación de los diputados provinciales que salieron triunfantes en las últimas elecciones.

Robo en una joyería. En la joyería de Trilla, de la Rambla de las Flores, núm. 4, en un momento de descuido del vigilante particular tres individuos abrieron una vitrina, robando alhajas por valor 29.000 pesetas.

Los ladrones no han sido habidos.

## Alcance de la tarde

Lance de honor con graves consecuencias. Madrid 15 (12 t.)

El capitán señor Gallona herido en el duelo de ayer sigue grave inspirando esta mañana serio cuidado.

El duelo suspendióse al amanecer de ayer por dificultades sobre las armas utilizadas.

Se verificó a las tres y media de la tarde en el Aeródromo particular que tiene en Carabanchel el señor Bayo.

El lance estaba concertado bajo la condición expresa de que tenía que durar hasta que uno de los contendientes quedara fuera de combate.

En el primer encuentro el señor Bayo recibió pinchazos leves en cada brazo.

En el segundo el señor Gallorza sufrió una estocada en el costado de siete centímetros de profundidad, que le interesaba el vientre.

Aquí se dió por terminado el duelo hospitalizándose al señor Gallorza en Carabanchel.

Hundimiento de vapores. Vigo.—El capitán del remolador «Puri» ha denunciado a la Comandancia de Marina que el día 10 del actual salió de Luace y que reinaba fuerte vendaval y oleaje, viéndose como se hundía un vapor y un velero y que horas después tuvo que auxiliar a dos veleros, remolcándolos hasta el puerto Oedeira.

Añade que a la entrada de dicho puerto se hundieron también dos vapores, tan rápidamente que los tripulantes tuvieron solo tiempo de salvarse a nado perdiendo todo el equipaje.

El «Puri» tuvo importantes averías. Entierro de los hermanos Solorzano. Zaragoza.—Durante el entierro de los hermanos Solorzano, todo el comercio cerró sus puertas.

Debido a la aglomeración de carruajes y tranvías la gente atropelló a un niño llamado Julio Luna, de siete años, que falleció antes de ingresar en la casa de Socorro.

Suscripciones. Zaragoza.—Las suscripciones para socorrer a la familia del policía muerto, aumentan considerablemente.

También aumentan las que se han abierto para gratificar a los soldados que capturaron a los asesinos del Cardenal Soldevila.

Discusión del suplicatorio contra Berenguer. Termina la discusión del Mensaje de la Corona se discutirá el suplicatorio contra el general Berenguer que figura en la orden del día desde el martes.

El debate sobre la concesión del citado suplicatorio será largo y apasionado, pues los senadores están decididos y trabajan activamente a favor de sus teorías.

Serán muchos los que intervendrán, entre ellos el conde de la Mortera, el marqués de Cortina, los señores Sánchez de Toca, Francos Rodríguez, Maestre, Fernández Prada y otros.

Los senadores que ahora trabajan a favor de la concesión son Bergamín y Burgos Mazo.

El señor Bergamín dice que no le guía animadversión ninguna contra Berenguer, pero sí se concediera el suplicatorio, sería llegado el caso de solicitar la amnistía para todos los militares a quienes se ha condenado.

El interés del debate, además, de la división de los conservadores, está en la situación en que el marqués de Cortina y Francos Rodríguez se hallan colocados, que es muy difícil, pues el Gobierno por ser tantos y de tanta calidad los senadores que en conciencia se oponen a la concesión del suplicatorio, tendrá necesidad de forzar su actitud, declarando la cuestión de gabinete desde el momento en que se planteen en el salón de sesiones el debate, único medio de lograr los votos suficientes.

Se hace observar no obstante, que dichos exministros figuraron en el Gobierno después del desastre y que mantuvo en su puesto al general Berenguer.

Lo que dice el Marqués de Cortina. El jefe del Marqués de Cortina decía que sobre sus deberes de Senador de la mayoría, están los dictados de su conciencia y no puede votar ahora la concesión de un suplicatorio que prejuzga la responsabilidad contra Berenguer, cuando mientras estuvo en el Gobierno del señor Maura ratificó constantemente su confianza a Berenguer como Alto Comisario.

Legada de heridos a Valencia.—Se les tributa un cariñoso recibimiento. Madrid 15 (12 15 t.)

Valencia.—Ayer tarde entró en este puerto el buque hospital «Barcelón», procedente de Melilla.

En el muelle esperaban las autoridades.

Rindió honores una compañía del Regimiento de Mallorca.

Al atraer el barco tocóse la Marcha Real.

Un enorme gentío prorrumpió en grandes aclamaciones.

Las damas de la Cruz Roja, ayudaron a desembarcar a los heridos.

El desembarque se hizo con rapidez, sin que se registrase ningún incidente.

Agregado militar. Ha sido nombrado agregado militar de la Embajada de España en Roma el teniente coronel, ayudante del general Aguilera, señor Espansa de las Montañas.

**El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS**  
Especialista en enfermedades nerviosas y mentales  
Permanecerá en Palma los días 21 y 22 del actual.  
Consultas de 8 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde  
Rambla 29, principal. (En el Consultorio del Doctor Comas).

**Bartolomé Monserrat Quetglas**  
MEDICO-CIRUJANO  
Ha trasladado su domicilio a la CALLE DE UETAM, 25 (Ensanche) Carretera de Inca  
Teléfono, 344. (Consulta de 3 a 5 tarde)

**COLEGIO CERVANTES**  
Cursillo de Verano  
Empezará el 15 de los corrientes. Bachillerato, Comercio, Idiomas. (Ingreso y Asignaturas).

Manifestación de marineros. En el pueblo de Cangas se celebró una manifestación de marineros, para pedir al Gobierno que se prohíba la pesca de arrastre y con explosivos y que se prohíba también que los pesqueros franceses utilicen aparatos de arrastre, pues destruyen los criaderos.

El ministro de Marina ha ordenado que el cañonero Dorado rigile las aguas y haga respetar el reglamento.

Jirá Sanjurjo a Melilla? Viajeros llegados de Málaga aseguran que el general Sanjurjo espera carta de Martínez Anido, llamándole a su lado.

Se muestra dispuesto a ir a Melilla en cuanto se le hagan indicaciones en este sentido.

Regreso de Silveira a Tetuán. Melilla.—El señor Silveira ha dicho que mañana regresará a Tetuán el Reina Regente, lo llevará a Ceuta.

Preguntado el Jirá a Madrid, contestó que por ahora no tiene necesidad.

El jefe del Estado Mayor Central.—Otros cambios militares. Asegúrase que en breve será nombrado jefe del Estado Mayor Central el señor Arzaiz, sustituyéndole en el Suroeste de Guerra el general Milana del Bosch, el que será reemplazado en la Jefatura de la Casa Militar del Rey el general de Cataluña señor Primo de Rivera.

Proyectos de ley. Madrid 15 (2 15 t.) El señor Chappaprieta dijo que para despachar en el próximo consejo tiene cinco proyectos de ley.

Lo que dijo el Presidente. El Presidente despachó brevemente con el Rey.

Dijo que mañana a las once se celebrarán los funerales en sufragio del alma del señor Valenzuela costeados por las órdenes militares.

A las cinco y media de esta tarde se celebrará Consejo de Ministros para examinar los proyectos de Ley y para resolver unos expedientes.

El Presidente dijo que el miércoles probablemente terminará en el Senado la discusión del mensaje de la Corona y luego comenzará en el Congreso.

La discusión del Mensaje de la Corona. El Senado acelera la discusión del Mensaje de la Corona, creyéndose que terminará el martes y se votará el miércoles.

El último que hablará será el señor Burgos Mazo.

En Bilbao se reanuda el trabajo.—Detención de varios sospechosos. Bilbao.—Hoy se ha solucionado el conflicto social que se había planteado en los «Altos Hornos», reanudándose el trabajo.

De Portugal llegó el vapor «Cardona». A su llegada fueron detenidos por sospechosos, cuatro portugueses y un español.

Funerales por el alma del Dr. Soldevila. Roma.—Mañana sábado se celebrarán en la iglesia española de la Virgen de Montserrat, solomnees funerales en sufragio del alma del Dr. Soldevila.

Asistirá al acto, que ha sido organizado por la colonia española, nuestras Embajadas en el Quirinal y el Vaticano.

Auto de procesamiento. Zaragoza.—El Juzgado continúa las diligencias sobre el asesinato del Arzobispo señor Soldevila, asegurándose que se ha dictado auto de procesamiento. El individuo detenido hace dos días por la benemérita, se llama Antonio Albas.

Contrabando de armas descubierto. Casablanca.—Se ha descubierto una importante organización dedicada al contrabando de armas con los marcos, la cual venía funcionando desde hacía cuatro años.

El centro radiófono en Marrakés. Se han practicado 19 detenciones. Espérase que se descubrirán ramificaciones.

Crisis en Bélgica. Bruselas.—El Rey ha admitido la dimisión al Gabinete de Theunis.

El Gobierno fué derrotado en el Senado al proponer que en la Universidad de Gante, se estableciera la enseñanza simultánea del francés y el flamenco.

La proposición fué rechazada por 140 votos contra 4.

El duque de Almodovar del Río, ha dicho que lo de Barcelona seguía igual y que se había autorizado a los obreros para que vinieran a Madrid a explicar su actuación en la huelga.

La fiesta de la Grandeza. La familia Real asistió a la Fiesta de la Grandeza.

Nombramiento de un Delegado. En el Ministerio de Estado se nos ha dicho que había sido nombrado delegado de España en la Conferencia Previa de Peritos, que se reunirá en breve en Londres para tratar de la cuestión de Tánger, don Mauriolo López Roberts.

que fué nuestro agente diplomático en la expresada ciudad de Marruecos.

Coscrucciones moras. Desde ayer observábase grupos de rebeldes en las proximidades de Azib Midar y zoco T'Aziza de Aselal.

La zochala jaidiana mandada por don Alfredo Coronel, salió tiroteándose con el enemigo, causándole 42 bajas, y apoderándose de varios fusiles y caballos con montura.

Estuvieron a punto de ser capturados varios europeos que forman parte de la jerica rebelde.

Batallones a la plaza. Melilla.—Han venido a descansar en la plaza los batallones de Vizcaya y Andalucía.

Tan luego llegaron pasaron a la Estación de Desinfección.

El duelo entre los señores Gallarza y Bayo, arrestados. Madrid, 15 (4 t.)

El capitán Gallarza que resultó herido en el duelo que tuvo con el Sr. Bayo, mejora.

El señor Bayo, después de declarar ante el Ministro, ingresó en prisiones militares.

Los testigos y el médico que intervinieron en el lance, han sido arrestados.

Sánchez Guerra en Palacio. El señor Sánchez Guerra, ha estado en Palacio, permaneciendo en el regio Alcazar, más de dos horas.

Al salir dijo que había ido a dar las gracias a la Reina por haberle dedicado un retrato de su traje de charra que llevó en Salamanca.

También sostuvo larga conversación con el Rey.

Esta visita ha sido comentadísima.

**BOLSA DE MADRID**  
Oficial del día 14

4 p Interior	71.25
4 p Exterior	87.50
4 p Amortizable	00.00
5 p id. viejo	94.90
5 p nuevo	95.00
Banco de España	598.00
Compañía de Tabacos	243.00
Paris vista	49.00
Londres vista	31.14
Liores	6.77
Marcos	0.00
Liras	31.40
Obl. Tesoro 5 p	102.15

FABRA

LIBRO DE ACTUALIDAD

**Compañía en el Rif y Yebala**  
1921-1922

Notas y documentos de mi diario de operaciones, por el General Berenguer, sena dor del Reino y Ex alto comisario de España en Marruecos.

Precio del ejemplar, 5 pesetas  
De venta en la librería de J. Tous.

**CASA BAR-LOCK**

A precios muy reducidos vendemos máquinas de escribir de todas marcas

procedentes de cambios efectuados con nuestra

**Continental**

7—QUINT—7

**Casa de recreo**

Hay una para alquilar con jardín, a unos 200 metros de la estación del ferrocarril de Son Sardaña.

Informará Librería de J. Tous.

**Nuevos frescos a 1'85**

Por la mañana: Plaza Mayor, tinglado núm. 9. Tardes: Vallori, 3—bajos.

**RAYOS X**

Electricidad médica. Rayos violetas y ultra-violetas. Rayos X a domicilio. Depilación.

VALLORI, 23—PALMA

**ELIXIR ESTOMACAL**

de SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curando las enfermedades del

**ESTÓMAGO**

• É INTESTINOS

De venta: Serrano 30, farmacia, Madrid y principales del mundo

cal contestaba diciendo que el día del hecho estaba en la puerta de su casa a vió como el procesado llamaba a la puerta de la Póllera marchándose de paés, y que como oyera gritos acudió al lugar del suceso encontrando al interfecto tendido en el suelo.

Dice que oyó que el Jaime Perelló decía al procesado «bruto le has pegado con un cachillo».

Magdalena Isern (s) Curts.—Es la casa en que los testigos afirman se detuvo el procesado al marchar a su casa la noche del suceso.

Por no haber comparecido esta testigo, el fiscal solicita que se lea su declaración en que consta que el procesado llamó a su casa, pero niega que le pidiera arma alguna.

Francisca Buedes.—Hace idénticas declaraciones que los anteriores testigos.

A la una y un cuarto y en vista de lo avanzado de la hora el Presidente suspende la vista para continuarla esta tarde a las cuatro y media.

## CONCURSO HÍPICO

Ultimo día del Concurso

Numerosa y distinguida concurrencia asistió ayer al Campo de la «Hipica» para presenciar el cuarto y último día de Concurso.

Las dos pruebas que se corrieron ayer «Omnium» y «Despedida».

Para esta prueba, para toda clase de caballos y yeguas, se adjudicaron siete premios de 600, 400, 300, 200, 100, 100 y 100 pesetas.

Se presentaron 15 caballos de los cuales se retiraron 5.

Los premios se adjudicaron en la siguiente forma:

Primer premio.—«Tallismán» montado por el profesor señor Sans sin falta y con 1,17 2/5 1/2 minutos.

Segundo.—«Pesta» montado por el profesor señor Bentancourt con 1 falta y 1,22 minutos.

Tercero.—«Madrián» montado por el señor Sans, con 2 faltas y 1,17 2/5 1/2 minutos.

Cuarto.—«Callar» montado por el teniente señor Castro con 2 faltas y 1,44 4/5 minutos.

Quinto.—«Betún» montado por el señor Bentancourt con 4 faltas y 2,1 3/5 minutos.

Sexto.—«Frecuentado» montado por el capitán Muñoz con 5 faltas y 1,19 1/5 1/2 minutos.

Y séptimo.—«Galopary II» montado por el señor Lacruz con 7 faltas y 2,4 1/2 minutos.

Las apuestas en esta prueba, las cuales fueron muy cargadas sobre los caballos Tallismán y Madrián se pagaron a tres pesetas.

Para la última prueba del concurso, Despedida exclusiva para los caballos que no habían ganado ningún premio en este concurso, se presentaron 7 caballos.

Se adjudicaron 5 premios de a 100 pesetas en la siguiente forma:

Primer, Rey II, sin faltas; segundo, Lna, sin faltas; tercero, Ayalo, sin faltas; cuarto, Oleador, sin falta y quinto, Eclipse con cinco faltas.

Las apuestas se pagaron a 3/50 pesetas.

Con las pruebas de ayer terminó el Concurso Hípico de este año, el cual ha sido un nuevo éxito para la «Sociedad Hípica de Mallorca» por lo cual su Junta Directiva recibió muchas felicitaciones a las cuales unimos la nuestra, mas entusiasta.

## Gacetillas

Esta noche, a las nueve, se celebrará en el «Cine Moderno» de Santa Catalina una función destinada a recaudar fondos para la construcción del nuevo Dispensario que tiene en proyecto la Cruz Roja de aquel Arrabal.

La Comisión organizadora nos ruega hagamos público que dada la premura de tiempo no ha sido posible invitar a los socios de esta Comisión de la Cruz Roja de Santa Catalina, y que por tanto se den por invitados.

El programa de dicha función es como sigue:

Una película cómica de gran risa.

2.º El Profesor de M. Moli, quien se ha ofrecido desinteresadamente para tan benéfico acto, ejecutará varias piezas musicales, entre ellas La Ascactana, La Dogaresa y la Sinfonia n.º 1.

3.º La grandiosa película que trata del desenvolvimiento de la industria del azúcar y sus plantaciones cedida gratuitamente para dicho beneficio por el Presidente del Centro Balear de la Habana don Bartolomé Ferrer Villalonga, titula de Cuba y sus progresos.

Precios: Preferencia 0.30 pesetas. Entrada General 0.20 id.

Velada literario-musical. El próximo domingo, día 17, se celebrará en el Centro Republicano de la calle de Sans número 11, una velada literario-musical, organizada por el Orfeón Republicano Balear en honor del Orfeón del Distrito V.

Paradas de automóviles. Don Miguel Bestard Vich, Presidente de la Unión Automovilista nos comunica que en bien del servicio público, esta Sociedad con la debida autorización del Excmo. Ayuntamiento, ha establecido las siguientes paradas de automóviles de alquiler:

Glorieta, Mercado y Plaza de Santa Eulalia.

Precisa atender la petición. Hace unos meses, varios vecinos de la Plaza de la Carretera, (Tercero), llamaron la atención, desde las columnas de este periódico, al señor Alasde, para que ordenara el arreglo de la bajada que da acceso al mar, entre el «Mediteráneo Hotel» y el Cuartel de Carabineros dado el peligro que en el estado actual, dicha rampa, ofrece.

A pesar de la indicación de referencias, hasta la fecha no ha sido ordenado el arreglo, por lo que los citados vecinos, nos ruegan de nuevo, llamemos la atención sobre el particular al señor Forteza para que a la brevedad posible lo disponga, máxime con la necesidad que de ello existe en la presente estación en que están próximos a inaugurarse los Baños de Belver, tan favorecidos por el público.

Contribuciones. Un anuncio publicado en el B. O. hace presente a los señores

res contribuyentes de esta capital y su término, que el día 11 de los corrientes quedara abierto el pago de la contribución territorial urbana, de las cuotas trimestrales y semestrales correspondientes al primer trimestre del actual año económico de 1923-24.

## De la Región

MANACOR

Hípicas.—Han despertado un gran entusiasmo entre los aficionados las Grandes Carreras de Caballos al trote con caballos que han de celebrarse en el Hipódromo de Manacor el día 1.º de Julio próximo, último día de Fiestas de dicha ciudad.

Para tomar parte en ellas, han sido inscritos ya, varios de los caballos más famosos de Mallorca.

# Primera Quincena

de la incomparable baratura que en

todos los artículos organiza

la casa. La gran moda

al alcance de

DEL

**15**

todos.

AL

**50**

Trajes superior lanilla para Caballero	ptas.	13'
Sombreros de fina paja „ „	»	5'
Calzado de excelentes pieles „ „	»	16'
Camisas de Vichy extrafino (Cuello y puños)	»	6'95
Calcetines colores y negro para Caballero	»	0'60
Corbatas, inmenso surtido fantasia	»	1'
Cortes vestido para playa y campo	»	4'50
Ratinas ¡Gran novedad!	»	12'

SOLO EN LOS

Grandes  
Almacenes

# San JOSE

Viuda de I. Figuerola

## Sin Sucursales

Precio  
fijo

Teléf.  
217